
CIRCOSCRIZIONE 8 ^
San Salvario - Cavoretto - 
Borgo Po - Nizza Millefonti
- Lingotto - Filadelfia 

DELCI8 1 / 2023 25/01/2023

DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO CIRCOSCRIZIONALE n.  8 ^ - San Salvario - Cavoretto -
Borgo Po - Nizza Millefonti - Lingotto - Filadelfia 

Convocato il Consiglio circoscrizionale nelle prescritte forme sono intervenuti: oltre al Presidente
MIANO Massimiliano, le Consigliere ed i Consiglieri:  

AMADEO Claudia LUPI Alessandro PRATIS Veronica

BORELLO Rosario MANCUSO Gerardo TABASSO Matteo

DI BELLA Elena MARCHI Claretta TASSONE Riccardo

FERRARA Serafino PALUMBO Antonio VARESIO Francesca

FOIETTA Enrico PASQUALI Raffaella VERRI Paolo

GRUPPI Francesca Valeria PASSADORI Roberto

GUGGINO Michele Antonio PERA Dario

LOI CARTA Alberto PETRACIN Noemi

In totale, con il Presidente, n. 22 presenti.

Risultano assenti i Consiglieri e le Consigliere: DELPERO Stefano - FIORELLI Serena - 
FRANCONE Vittorio

Con la partecipazione del Segretario GHIRINGHELLI Luca

SEDUTA PUBBLICA 

OGGETTO: C.8  -  LINEE  GUIDA 2023  IN  ATTUAZIONE AL REGOLAMENTO  DELLE
MODALITA'  DI  EROGAZIONE  DI  CONTRIBUTI  E  DI  ALTRI  BENEFICI
ECONOMICI ORDINARI. APPROVAZIONE.
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Il Presidente Massimiliano MIANO di concerto con la giunta riferisce:

Con  Deliberazione  del  Consiglio  Comunale  del  17  dicembre  2015  (n.  mecc.2015  02280/094)
esecutiva dal 1 gennaio 2016, modificato in data 16 novembre 2020 con Deliberazione (mecc. 2020
02270/002) esecutiva dal 30 novembre 2020, è stato approvato il Regolamento del Decentramento
(n.  374)  per  la  programmazione  dei  servizi  di  base  attinenti  al  territorio  e  alla  popolazione
circoscrizionale,  ai  sensi  dell’art.  17  comma  2  del  Decreto  Legislativo  n.  267/2000  (TUEL)
individuando i settori di appartenenza.
L’art. 4bis del Regolamento del Decentramento (n.374) prevede che ogni deliberazione di Giunta
Circoscrizionale deve esser riferita ad una deliberazione di indirizzo consiliare.
L’art. 6 del Regolamento delle modalità di erogazione di contributi e di altri benefici economici (n.
373) prevede che i Servizi e le Circoscrizioni pubblichino con cadenza annuale e comunque entro e
non oltre il 31 marzo di ogni anno, sul sito internet della Città e delle singole Circoscrizioni, le
“Linee  guida  annuali”,  riferite  ai  contributi  ordinari,  contenenti  priorità  e  attività  ricorrenti  da
svolgere tramite il coinvolgimento di associazioni e/o organismi no-profit, ricadenti nell’ambito di
applicazione di cui all’art. 7 del suddetto Regolamento, nonché il riferimento percentuale riservato
ai contributi ordinari, in relazione allo stanziamento complessivo del servizio interessato.

Inoltre  l’art.  5  stabilisce  che  la  Città  per  la  concessione  dei  contributi  ordinari  si  uniforma ai
seguenti criteri:
- livello di coinvolgimento del territorio;
- livello di coerenza con le linee programmatiche dell’Amministrazione;
-  originalità  e  innovazione delle  attività  e  iniziative per  le  quali  è  richiesto il  finanziamento;  -
quantità  di  lavoro  svolto  o  da  svolgersi  direttamente  da  parte  del  soggetto  richiedente  per  lo
svolgimento dell’attività programmata e relative modalità di svolgimento;
-  quantità di  lavoro svolto o da svolgersi  da parte dei volontari  per lo svolgimento dell’attività
programmata;
- gratuità o meno delle attività programmate.
- livello di promozione di una crescente integrazione tra culture diverse.

Con il presente atto si intende approvare le linee guida per concessioni ed erogazioni contributi
ordinari - anno 2023, per poter procedere alle concessioni ed erogazioni dei contributi ordinari nel
corso  dell’anno medesimo,  a  favore  di  associazioni  e/o  organismi  no-profit,  al  fine  di  favorire
l’autonoma iniziativa dei cittadini,  singoli  e associati,  per lo svolgimento di attività di  interesse
generale, in ossequio al principio di sussidiarietà, di cui all’art. 118 della Costituzione.

I Commissione

Bilancio
La Circoscrizione procederà come consuetudine, a dibattere e trasmettere, a norma dell’articolo 49
– comma 3 del Regolamento Comunale sul Decentramento,  “entro 45 giorni prima del termine
assegnato  alla  Città  per  l’approvazione  del  bilancio,  il  programma  annuale  di  attività  con  le
specifiche proposte di stanziamento, nonché gli interventi da inserire nel programma pluriennale
degli investimenti.” Questo ci consentirà di formulare un’autonoma proposta di spesa preventiva, da
inserire nel bilancio comunale, propedeutica al consueto parere richiesto dal Comune.
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Patrimonio
Concessioni uguali o inferiori all’anno.
Si intende proseguire il consueto lavoro di assegnazione, con particolare attenzione ai servizi rivolti
alla cittadinanza di valore sociale, culturale, sportivo, valutando, ove possibile e meritevole, cosi
come previsto dal regolamento circoscrizionale e comunale, la possibilità della concessione a titolo
gratuito.
Come previsto dal regolamento circoscrizionale, cosi come recentemente modificato, si attiverà, per
le fattispecie previste, l’apertura delle procedure di avviso pubblico entro il 30 giugno.

Centri d’incontro.
Si seguirà, in collaborazione con la V Commissione, l’avvio dei nuovi Comitati di gestione dei
centri d’incontro di Via Monti, Via Campana e Piazza Freguglia, supportando la partecipazione dei
cittadini e l’attivazione delle forme che garantiscano sostenibilità nella gestione e coerenza con le
presenti linee guida.

Concessioni pluriennali
Avviati  i  lavori  di Bocciofila Nizza,  si  attiveranno i  lavori  di  ristrutturazione dei locali  di  C.so
Sicilia  23,  compatibilmente  con  i  tempi  dell’autorizzazione  da  parte  della  Soprintendenza
competente, a seguito dell’assegnazione al vincitore del bando di concessione.
Sempre  in  collaborazione  con  la  V  Commissione  e  lo  Sport,  verificheremo  la  possibilità  di
procedere all’assegnazione spazi della struttura Parri, redigendo e pubblicando il bando dedicato
all’ex Rotelliere.
Gli spazi di Lombroso 16 saranno oggetto di un lavoro di messa in sinergia con il recupero del
contiguo ex Ospedale Omeopatico di proprietà dell’EDISU.
Si  accompagnerà  l’Associazione  “Uno  Caffè  onlus"  nei  lavori  di  riqualificazione  del  Villino
Caprifoglio, per facilitare una rapida realizzazione ed avvio delle attività. (prevista entro la metà
dell’anno).
Si concluderanno inoltre le modalità di utilizzo dei locali di c.so Moncalieri 80, in una strategia di
decentramento dei servizi della Circoscrizione aperti alla collettività.
Per i locali ex anagrafe di via Nizza, in collaborazione con l’Assessorato competente, avvieremo la
riapertura dei servizi civici destinati alla collettività di Nizza Millefonti.
I locali la cui gestione è scaduta (“Casa dell’Ambiente” di C.so Moncalieri 18, ex dazio di C.so
Moncalieri 399) saranno oggetto di avviso pubblico entro i primi mesi dell’anno.

Progettualità.
In linea generale si intende incoraggiare e dare supporto, nei limiti della normativa vigente e dei
Regolamenti e anche in sinergia con gli indirizzi delle Commissioni IV, V e VI, con particolare
riferimento alle concessioni pluriennali, all’individuazione di nuove vocazioni, che valorizzino:

l’incontro intergenerazionale
gli spazi di aggregazione dedicati alle giovani generazioni
la vocazione di “luoghi condivisi” aperti alla cittadinanza e definiti con i cittadini del quartiere cui il
bene afferisce
la realizzazione, dove possibile, di “patti di collaborazione” (per esempio, in collaborazione con la
V Commissione, valorizzando edifici scolastici in orario extra scolastico)
le forme di gestione che garantiscano sostenibilità economica e ambientale
le forme di gestione coordinata dei beni (es. Casa del quartiere diffusa)
la partecipazione alla gestione da parte dei soggetti fragili (progetti di innovazione sociale).
L’Amministrazione  circoscrizionale  inoltre  si  adopererà,  nei  limiti  delle  sue  risorse  umane  e
finanziarie ed in accordo con l’Amministrazione comunale, a sostenere investimenti e interventi di
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manutenzione straordinaria che rafforzino il risparmio energetico degli edifici.
Si intende intraprendere le possibilità offerte dal nuovo Regolamento dei Beni Comuni e dare avvio,
se vi sarà nel futuro la disponibilità finanziaria da parte dell’Amministrazione Comunale, ad un
processo di bilancio partecipativo con i cittadini verso investimenti sul patrimonio circoscrizionale,
anche  coinvolgendo  le  Consulte  di  quartiere,  di  cui  si  promuoverà  l’attivazione,  riaprendo  il
confronto con l’Assessorato competente.
In  merito  agli  immobili  a  carico  del  Comune,  che  insistono  sul  territorio  Circoscrizionale  (es.
Torino  Esposizioni,  ex  Ovovia  di  Parco  Europa,  locali  dell’ex  giardino  zoologico  del  Parco
Michelotti.)  la  Circoscrizione  si  impegna  a  mantenere  un  dialogo  costante  con  il  Comune  per
assicurare la partecipazione dei cittadini alle decisioni.
Si rafforzerà inoltre il dialogo con l’Amministrazione comunale:
per  dare seguito alle prossime assegnazioni  dei  locali  di  Viale Tahon de Revel (magazzino del
verde), locali ex Iter all’interno del parco Leopardi, casa dell’ex custode di parco Europa;
per valutare future assegnazioni di locali  comunali  che risultano attualmente vuoti  sul territorio
circoscrizionale(compatibilmente con i vincoli imposti dal caro energia) e che sarebbero necessari
per aumentare la dotazione di spazi, attualmente insufficienti, a beneficio delle attività del mondo
associativo. Tale valutazione terrà conto di un’attenta analisi dei reali fabbisogni.
In questa direzione si verificherà inoltre la possibilità di utilizzo di beni confiscati alle mafie (per il
momento  un  locale  in  Via  Nizza),  gestiti  dall’Associazione  Libera,  che  insistono  sul  territorio
circoscrizionale.

Controllo dei risultati
In aggiunta al già previsto rendiconto annuale, che illustra qualitativamente il grado di realizzazione
degli obiettivi specifici enunciati nelle Linee Guida, si misureranno i risultati raggiunti anche in
termini quantitativi (numero di utenti che hanno utilizzato gli spazi, costo economico sopportato dal
Comune nel caso delle concessioni annuali, tempi di assegnazione degli immobili a concessione
pluriennale).
Infine si valuterà la possibilità di attivare incontri di Commissione e Consiglio in modalità mista,
attraverso proposte da avanzare alla Presidenza del Consiglio Comunale.

II Commissione
Premessa 
La funzione insostituibile  della  Circoscrizione quale organo di  prossimità  annovera tra  i  propri
compiti l’onere di reperire e gestire le richieste quotidiane della cittadinanza; questa funzione si
scontra,  aimè,  con  l’ormai  cronica  mancanza  di  personale  che,  nella  fattispecie  di  questa
Commissione, afferisce all’ufficio tecnico. Per gestire al meglio tale servizio, è stato attivato un
centro raccolta segnalazioni via web tramite il sito stesso della Circoscrizione.
Nell’anno  trascorso  il  servizio  di  mail  dedicata  segnalazionicirc8@comune.torino.it  è  risultato
gradito  sia  dal  personale  incaricato,  in  quanto  consente  un  rapido  smistamento  al  settore
competente, sia dal cittadino richiedente per la presa in consegna dell’istanza.
Si  tratta  ora  di  migliorare  il  servizio,  dandone  ulteriore  conoscenza  mediante  tutti  i  canali
disponibili, ed implementando il feedback a favore del segnalante sullo stato di avanzamento della
richiesta effettuata.
Si ricorda qui che Torino, in quanto selezionata nella call europea “100 Climate -Neutral Cities by
2030 - By and for Citizens”, si è impegnata a raggiungere la neutralità climatica entro il 2030,
nonché  implementare  misure  di  resilienza  climatica,  per  temperare  l’emergenza.  E  di  questo
dovremo tenerne conto nelle proposte e nell’operato.

Obiettivi generali 
Gli aspetti di seguito elencati, non in ordine di importanza, hanno validità di applicazione su tutto il
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territorio  della  nostra  circoscrizione e,  in  alcuni  casi,  richiedono una stretta  collaborazione con
l’amministrazione civica centrale.
Intermodalità: la possibilità di utilizzare diversi mezzi di trasporto in città, in modo dinamico e con
facilità  per  effettuare  gli  spostamenti.  Per  facilitare  questo  comportamento,  occorre  lavorare
sull’informazione, sulla presenza di parcheggi d’interscambio e sui servizi di condivisione di auto,
biciclette, monopattini, ecc. Sviluppare quindi, ove possibile, i nodi intermodali, soprattutto nelle
zone periferiche o comunque oggetto di trasformazione, in modo da limitare i tragitti in città con
l'auto privata;
Ciclabilità: realizzazione di piste ciclabili protette e controviali ciclabili, con criteri di sicurezza e
continuità.  Messa in sicurezza degli  incroci e  interconnessione fra i  percorsi,  creazione di nodi
intermodali con realizzazione di parcheggi di  interscambio per biciclette presso tutte le stazioni
ferroviarie, metropolitana e TPL in generale (previsione di aree di sosta per biciclette e monopattini,
gli “hub mobilità sostenibile”, ad esempio partendo delle aree oggetto di trasformazione come p.za
Carducci e le aree prospicenti il nuovo Palazzo della Regione, ecc);
Ampliamento, ove necessario e fattibile dei marciapiedi di limitata larghezza, atti ad agevolare gli
spostamenti a piedi e rendere sicuri i passaggi pedonali;
Posa/sostituzione  di  arredo  urbano  (cestini  portarifiuti,  archetti  portabici,  paletti  dissuasori,
transenne, panchine);
Favorire in tutti i lavori di modifica viabile, nonché quelli di natura straordinaria, l’abbattimento
delle  barriere  architettoniche  e/o  l’assegnazione  di  stalli  riservati  ai  disabili,  ove  assenti,  in
prossimità di luoghi di interesse pubblico. Verificare con l’Assessorato competente, la possibilità di
implementare stalli  riservati  alle  neo e future mamme (zone rosa e/o spazi  di  cortesia).  Piccoli
interventi manutentivi ordinari e all’occorrenza straordinari, su immobili a carico del Patrimonio
Circoscrizionale (in collaborazione con la I Commissione);
Esame delle criticità locali  relative alla mancanza di posti  auto.  Identificazione con la Viabilità
centrale di possibili interventi atti a mitigare il disagio;
Essere elemento di stimolo nei confronti della giunta comunale affinché venga proposto, nel più
breve tempo possibile, un nuovo PRG (il cui iter è stato già iniziato nella Consigliatura precedente)
in modo tale che le prossime proposte urbanistiche siano coerenti con obiettivi ambientali e sociali,
e adeguati alle criticità dei tempi attuali.
Si dovrà esaminare con il Settore Viabilità le difficoltà di accesso all’entrata principale del Parco
Leopardi,  valutando  l’eventuale  realizzazione  di  un  attraversamento  ciclopedonale  su  corso
Moncalieri in corrispondenza dell’entrata stessa, oppure di un ampliamento del marciapiede che
conduce all'incrocio con Strada dal Ponte Isabella a San Vito.

MANUTENZIONE STRAORDINARIA STRADE E MARCIAPIEDI 
Come ogni  anno,  la  Circoscrizione  8 è  chiamata ad esprimere  pareri  di  competenza su risorse
assegnate dalla Città per la riqualificazione di strade e marciapiedi del nostro territorio. Tutte le
localizzazioni di intervento sono scelte partendo dalle situazioni più urgenti e non più rimandabili.
I  fattori  che determinano l’urgenza sono dettati  dalle  istanze collettive,  dalle segnalazioni della
Polizia Municipale e dal nostro ufficio tecnico che ne determina la reale necessità d’intervento.
Anche per l’anno in corso, sono previsti interventi diffusi su tutto il territorio circoscrizionale.
In linea  più  generale  la  Circoscrizione  dovrà  impegnarsi  sempre affinché  la  quantità  di  risorse
disponibile per la manutenzione sia adeguata alle necessità.

III Commissione
Lavoro
Compatibilmente con le disponibilità di bilancio, si intende supportare ed incentivare, in maniera

Pag 5 di 26



più  incisiva  rispetto  al  passato,  progettualità  finalizzate  alla  formazione,  alla  valorizzazione  e
all’arricchimento delle capacità personali da veicolare al meglio nel corso dei tirocini, borse lavoro,
garanzia giovani e/o altre realtà dettate dalla legislazione vigente, in collaborazione con Società ed
Associazioni dedite allo scopo, nonchè con il centro per l’impiego di Torino Sud competente per
territorio.
Le progettualità individuate di volta in volta interesseranno nella forma più estesa tutti i soggetti;
dai diversamente abili ai casi segnalati dai servizi sociali, alle categorie più svantaggiate.
Si intende altresì  proseguire con la formazione di figure professionali  facilmente impiegabili  in
mansioni richieste dal mercato (bagnini, istruttori sportivi, allenatori, istruttori di nuoto, elettricisti,
idraulici, camerieri,  addetti per i servizi della ristorazione, ecc.) anche in collaborazione con gli
Istituti Professionali del territorio.
Si intende assistere il settore dell’offerta commerciale legato alla consegna a domicilio – fortemente
presente sul territorio circoscrizionale - individuando luoghi di sosta e riposo adeguati agli operatori
del settore e una loro migliore mappatura affinchè possano essere conosciute e valutate le loro
competenze ed aiutati per uno stile di lavoro più dignitoso e meglio retribuito.

Commercio e Attività Produttive
Massima attenzione verrà destinata alla promozione e allo sviluppo delle classiche “Feste di Via”
incentivando, in collaborazione con le realtà associative locali, l’aspetto qualitativo e promozionale
di ogni singolo evento.
Verranno altresì  valutate  e  valorizzate  le  proposte  finalizzate  alle  promozioni  commerciali  non
strettamente collegate alle consuete “Feste di Via”, come le “notti bianche”, progetti di solidarietà in
collaborazione con gli esercizi di prossimità e le Associazioni, eventi culturali e tematici. Attività
ricreative ed itineranti, feste di quartiere, luminarie e tutti gli eventi legati al Natale.
Incentivare,  in  collaborazione  con la  V e VI Commissione,  il  ritorno del  “Carnevale  di  Corso
Traiano” e “San Salvario ha un cuore verde”; eventi che coinvolgeranno le realtà commerciali e
culturali dei luoghi e la Pro-Loco cittadina.
Valorizzazione dei mercatini tematici in essere e incentivi in servizi, propedeutici all’accoglimento
di nuovi eventi tematici sulle piazze del territorio.
Promozione e attenzione per tutte le realtà mercatali della Circoscrizione 8.
Seguiremo con attenzione l’evolversi dell’iter progettuale del parcheggio d’interscambio “Bengasi”
ed il ritorno del mercato, attualmente ubicato in sede provvisoria, sulla piazza originaria e di futura
realizzazione.
Proseguire  il  lavoro  avviato  nel  2022  in  collaborazione  con  le  forze  di  Polizia  Locale  e
l’Assessorato  al  Commercio  sulla  presenza  dei  dehors  post  pandemici,  anche  sulla  stregua
dell’entrata in vigore del nuovo regolamento 388 che ne disciplina l’iter.
Per  i  luoghi  della  Movida,  avanzeremo  proposte  per  l’ubicazione  di  dehors  con  tetto  verde
(fonoassorbente). Inoltre, proseguiremo il lavoro avviato dal Tavolo Interassessorile nel verificare la
possibilità di migrazioni di locali verso aree storicamente già a vocazione commerciale, come l’ex
Moi. Valorizzeremo e supporteremo progettualità.

IV Commissione 
La Circoscrizione, in linea con quanto già fatto negli scorsi anni, ritiene opportuno attuare politiche
indirizzate al rafforzamento del tessuto sociale, al consolidamento dell'integrazione e dell'inclusione
sociale,  alla  promozione  della  solidarietà  e  all'offerta  dei  servizi  locali  integrati  con  la
programmazione cittadina. L'attenzione è rivolta in particolare ai cittadini con maggiori difficoltà
nell'attuale contesto di crisi economica-sociale, al fine di implementare le relazioni fra Istituzioni e
privato.

Sanità
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In  ambito  sanitario  la  Circoscrizione  può  e  deve  puntare  sulla  sensibilizzazione,  trasmettendo
messaggi  chiari  e  scientificamente  accertati  alla  cittadinanza  tutta,  prediligendo la  creazione  di
opuscoli, manifesti e vademecum. Sarà altresì possibile organizzare eventi e convegni (tenuti da
esperti  o  attraverso testimonianze dirette)  nelle  scuole di  ogni  grado e nei  luoghi  ricreativi  del
territorio,  rivolti  a  giovani  e/o  anziani  su  tematiche  socio-sanitarie  (disturbi  alimentari,  non
autosufficienze, ecc.), in ottica di informazione e prevenzione. A questo proposito, sono di primaria
importanza l'informazione e la prevenzione delle dipendenze nei più giovani, siano esse relative a
droghe, all’abuso di sostanze alcoliche o correlate alle moderne tecnologie (dipendenza da internet,
gaming etc.).
Il  nostro territorio sarà sempre soggetto attivo nelle trasformazioni  delle strutture ospedaliere  e
socio-sanitarie, in conformità alle direttive regionali e al ricevimento dei fondi PNRR. Pertanto, sarà
prioritario l’impegno nell’interlocuzione con la Regione Piemonte e il Comune, per confermare la
designazione  dell’ex  “Ospedale  Evangelico  Valdese”  come  “Ospedale  di  Comunità”  e  i
poliambulatori  di  Via Silvio Pellico 28 e  Corso Corsica 55 come “Casa di  Comunità”.  Inoltre,
monitoreremo l’evoluzione del progetto del Parco della Salute e il conseguente futuro delle attuali
sedi della Città della Salute (Molinette,  Sant’Anna, Regina Margherita)  per ottenere le migliori
ricadute  possibili  sul  territorio  e  tenere  informati  i  cittadini  stessi.  Sarà  fondamentale  una
comunicazione efficace e capillare, per garantire al cittadino una conoscenza totale dei servi offerti.
Anche  per  questo,  la  Circoscrizione  continuerà  ad  essere  parte  attiva  nella  conferenza  socio-
sanitaria cittadina e continuerà a partecipare al tavolo distrettuale dei presidii sanitari dove collabora
alla  programmazione  territoriale  e  ai  profili  dei  piani  di  salute,  aventi  come  obiettivo  il
rafforzamento della rete sociale. La Circoscrizione sarà coadiuvata, anche, in questo compito dal
lavoro di consultazione con i Servizi Sociali e gli attori che operano nei vari ambiti, come il tavolo
inter-istituzionale della Circoscrizione 8 sull'integrazione delle politiche socio-assistenziali e socio-
sanitarie ( Doc. n. 131/2017 – 04655/091, approvata il 08/11/2017), che dovrà essere riattivato.

Servizi Sociali
Solidarietà e Nuove povertà – Sostegno all’abitare – Adulti in difficoltà – Minori e Famiglie –
Disabili
Per  tutte  le  attività  delle  IV Commissione  si  intende  avviare  un  dialogo  costante  tra  le  realtà
dell’associazionismo (laico e religioso) e i Servizi Sociali di competenza per ogni macroarea, in
modo da lavorare in sinergia attraverso progettualità comuni e un solido coordinamento, al fine di
garantirne una distribuzione imparziale ed omogenea delle risorse sul territorio.

Solidarietà e contrasto alla povertà
Si intende proseguire con azioni mirate al contrasto della povertà e di solidarietà, cercando altresì di
prevenire la creazione del disagio sociale.
Per  questo,  si  ritiene  opportuno  sostenere  attività  e  progetti  per  nuclei  in  condizioni  socio-
economiche  precarie,  per  persone  a  rischio  di  perdita  di  abitazione  e  a  particolare  rischio  di
emarginazione,  con  particolare  attenzione  alle  zone  in  cui  si  concentrano  complessi  di  edilizia
popolare.
Particolare  importanza  si  potrà  dare  ai  progetti  volti  alla  corretta  informazione  e
all'accompagnamento  per  la  consapevolezza,  l'utilizzo  e  la  valorizzazione  delle  proprie  risorse
(educazione  finanziaria,  bilancio  di  competenze  per  l’accompagnamento  alla  ricerca  di
un’occupazione, scoperta e valorizzazione delle abilità personali, recupero e costruzione di reti di
relazione ed auto mutuo aiuto, educazione alimentare mirata al contrasto allo spreco alimentare e
alla  distribuzione  solidale),  al  fine  di  garantire  un  monitoraggio  costante,  stimolando  sinergie
positive le varie realtà per la promozione di attività rivolte al territorio.
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Per fronteggiare l'emergenza delle nuove povertà e per ridurre gli sprechi alimentari, sarà dedicato
un  focus  particolare  a  quei  progetti  specifici,  tramite  la  creazione  di  nuove  sinergie  fra  la
Circoscrizione,  le  realtà  di  volontariato  sociale  del  territorio,  i  commercianti  e  la  grande
distribuzione. O ancora, attraverso iniziative volte a favorire il reperimento di attività lavorative per
i nuclei più fragili, in stretta collaborazione con la III Commissione. Ad esempio, potranno essere
proposte borse lavoro in sinergia con le realtà commerciali del territorio, per le offerte di lavoro, e i
Servizi Sociali e le associazioni del terzo settore, per individuare i criteri e le persone che possono
averne diritto (disoccupati/e, richiedenti asilo… ).
Invece, nell'ottica della solidarietà e della sostenibilità, saranno sostenute quelle progettualità aventi
come obiettivo la salute della fascia di popolazione più debole in situazione economica precaria. Ne
sono un esempio ambulatori e poliambulatori gestiti da associazioni di volontariato religiose e non,
con una possibile collaborazione tra tutte e con i Servizi Sociali.

Anziani e Domiciliarità leggera
È fondamentale per la Circoscrizione proseguire nel sostegno della popolazione anziana in difficoltà
e/o  che  si  trova  in  condizione  di  solitudine.  Si  tratta  dei  progetti  che  prevedono  azioni  di
accompagnamento e progetti per la creazione di legami e attività di compagnia e assistenza (che
possono includere spesa a domicilio, telefonate di compagnia etc.). La Circoscrizione sarà anche nel
2023 il partner principale con cui le associazioni dovranno interfacciarsi, creando anche sinergie
progettuali  con  i  Servizi  Sociali  e  gli  enti  solidali  del  territorio  (parrocchie  e  associazioni).
L'obiettivo  è  garantire  un  vasto  ventaglio  di  attività  di  socializzazione  e  cura  della  persona
(sicurezza, alimentazione, mantenimento degli interessi personali) e creare una rete di riferimento e
sostegno per le persone anziane più fragili. Ciò permette alla Circoscrizione e ai Servizi Sociali un
monitoraggio  costante  della  popolazione  e  la  prevenzione  di  patologie  prima  che  diventino
situazioni  irrecuperabili.  Saranno  promossi  cicli  di  incontri  formativi  e  informativi  sui  temi  di
particolare  interesse  per  la  popolazione  anziana  come  promozione  del  benessere,  facilità  alla
mobilitazione e fruizione dei servizi socio-assistenziali, lotta alle truffe, ecc.
La Circoscrizione 8 auspica di iniziare una stretta collaborazione, insieme alla V commissione e alla
Consulta scolastica, tra le associazioni del terzo settore e i ragazzi impegnati nell’alternanza scuola
lavoro  per  progetti  sociali  e  per  gli  anziani:  questo  per  favorire  il  loro  approccio a  un mondo
delicato quanto interessante che necessità sempre più di volontari giovani.
È impegno della Circoscrizione favorire la partecipazione degli anziani alle iniziative invernali ed
estive (ad esempio punti verdi) proposte dalla Circoscrizione 8 e dalle realtà locali potenziando i
canali  informativi  dei  servizi  offerti  sul  territorio  a  loro  disposizione  affinché  la  popolazione
anziana si senta ancora parte attiva, fondamentale e integrante della comunità.
Non per ultimo, sarà importante avviare un ragionamento riguardo la creazione, e il potenziamento
di quelli già esistenti, di luoghi capaci di accogliere e assistere le persone anziane che si trovano in
situazione di solitudine e delle persone adulte disabili rimaste senza coloro che se ne occupano.

Minori - Giovani – Famiglie
E'  intenzione  della  Circoscrizione  promuovere  progetti  che  abbiano  come obiettivo  generale  il
sostegno alle famiglie, soprattutto quelle fragili, nella cura e nell'  educazione dei propri figli. Si
intende quindi sostenere attività sul territorio che siano di aiuto ai genitori nello svolgimento del
loro  ruolo,  attraverso  il  rafforzamento  di  punti  e  luoghi  di  riferimento  positivi  come gli  spazi
famiglia e/o gli sportelli d'ascolto per la mediazione dei conflitti. A questo proposito ci si adopererà
nel  potenziamento  degli  spazi  famiglia  presenti  sul  territorio  e  nella  creazione  di  nuovi  punti
aggregativi,  in  sinergia  con  la  I  e  V  commissione,  attraverso  progetti  continuativi,  per  la
prevenzione del disagio familiare, sociale ed economico. In questo verso va anche l'intenzione di
promuovere tutti quei progetti che offrano strumenti per combattere i rischi legati all'utilizzo degli
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attuali  mezzi  digitali  di  comunicazione come la  prevenzione  del  fenomeno del  cyber  bullismo.
Ancora, si intende continuare a sostenere i progetti di doposcuola, educativa di strada (soprattutto
nei luoghi più in sofferenza della Circoscrizione in cui avvengono forti episodi di microcriminalità
ad  opera  di  adolescenti,  e/  o  dove  sono  già  presenti  interventi,  come  ad  esempio  il  centro
commerciale  ''Lingotto'',  il  Parco  del  Valentino,  il  quartiere  San  Salvario,  Piazza  Zara,  Piazza
Bengasi e Piazza Galimberti) ed intrattenimenti estivi nei parchi della Circoscrizione, insieme agli
interventi di estate ragazzi a cura delle associazioni presenti sul territorio (ad esempio il Parco del
Valentino  e  il  Parco  Di  Vittorio)  e  nel  restante  periodo  dell'anno  nei  luoghi  di  aggregazione
giovanile attraverso attività di socializzazione ed aggregazione, in sinergia con la V Commissione.
Sono  comprese  iniziative  di  socializzazione  nel  periodo  di  interruzione  dell’attività  scolastica
(vacanze natalizie e pasquali) al fine di alleggerire il carico familiare di gestione dei figli. Tutto
questo al fine di supportare i ragazzi nel percorso di crescita, soprattutto per coloro che provengono
da  situazioni  familiari  fragili,  per  prevenirne  comportamenti  devianti  che  potrebbero  avere
ripercussioni sul percorso scolastico e sulla loro salute socio-psico-fisica.
Per questo, viste anche le esigenze manifestate da parte delle scuole, soprattutto superiori di primo e
secondo grado, con una grande richiesta di contributo si progetti volti a prevenire anche il disagio
psicologico  e  la  conseguente  dispersione  scolastica,  sarà  necessario  strutturare  un  progetto
circoscrizionale  in  grado  di  offrire  una  modalità  di  sportello  omogenea  e  di  qualità  garantita,
utilizzando i fondi della L. 285, in collaborazione con la V commissione. Infine, propedeutico alla
creazione  di  una  forte  rete  di  ascolto,  sostegno  e  progettualità  educativa  complessiva,  sarà
importante il coordinamento e continuo monitoraggio delle attività svolte su tutto il territorio da
parte di tutti gli attori attivi (quali Scuole, realtà sportive e ricreative, famiglie, luoghi aggregativi,
Asl, Questura e Servizi Sociali). Questo, anche e soprattutto, per favorire una migliore e imparziale
gestione delle risorse a disposizione.
Per concludere, per l’attuazione dei progetti relativi ai minori, giovani e famiglie pervenuti che si
atterranno alle indicazioni contenute all’interno delle linee programmatiche, si intendono utilizzare i
fondi del bilancio della Circoscrizione e i fondi della Legge 285.

Disabili
È intenzione della  Circoscrizione continuare ad attivare sinergie  con le  realtà  del  territorio che
collaborano con i  centri  specializzati  della Città di  Torino,  sostenendo attività laboratoriali  e di
inclusione.
Verranno  inoltre  incentivati  progetti  che  consentono  alle  persone  con  disabilità  l'accesso  e  la
fruizione di opportunità in ambito sportivo, ricreativo e formativo che abbiano l’obiettivo di aiutare
la gestione del tempo libero e il sostegno delle autonomie di vita sia concrete (agire nel quotidiano)
sia relazionali (affettive, emotive, amicali). Tutto ciò con particolare attenzione alle esigenze e alle
progettualità rivolte ai disabili minori. Si intende inoltre promuovere progetti riservati alle persone
diversamente abili nell'ambito dell'acquisizione di abilità professionali tramite la realizzazione di
borse lavoro e/o percorsi di avvicinamento al lavoro propedeutici all'impiego e all'inserimento nel
mondo  del  lavoro,  in  sinergia  con  la  III  e  V  commissione,  in  collaborazione  con  le  scuole
frequentate  dai  ragazzi  disabili  e  con le  realtà  commerciali  del  territorio.  Si  sosterranno infine
progetti finalizzati ad offrire soggiorni climatici per persone disabili.

Assegnazione di spazi destinati ad attività con finalità sociale
Si intende valorizzare e sostenere le associazioni ed enti non lucrativi che realizzano progetti  e
iniziative finalizzate a  promuovere la  salute,  l’inclusione,  il  benessere dei  cittadini e dei  nuclei
famigliari, non solo mediante l’erogazione di contributi economici, ma anche mediante il patrocinio
e la pubblicizzazione delle iniziative che concorrono al welfare locale, ed anche mediante contributi
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in servizi tra i quali rientra la concessione gratuita di locali, in raccordo con la I Commissione. Nei
casi in cui l’attività da svolgersi sarà strettamente connaturata e finalizzata alla stessa destinazione
d’uso  del  locali  il  concessionario  dei  locali,  sia  che  l’azione  venga  sostenuta  con  contributi
circoscrizionali  o  con  contributi  di  fondazioni  o  altri  enti  erogatori,  ad  esempio  a  seguito  di
partecipazione a  bandi  di  finanziamento di  terzi,  dovrà garantire  la  necessaria  collaborazione e
integrazione con la Circoscrizione e con il Servizio Sociale territoriale.

Integrazione
Da sempre  la  cittadinanza  attiva  e  democratica  è  considerata  uno  strumento  essenziale  per  lo
sviluppo della  coesione sociale  in contesti  caratterizzati  dalla  compresenza di  persone e  gruppi
differenti  per origine,  tradizioni,  religione.  Essa,  infatti,  rappresenta un mezzo formativo che si
realizza mediante il coinvolgimento diretto delle persone in attività culturali, educative e ricreative
compiute nei luoghi di maggior concentrazione sociale del territorio in cui vivono (piazze, strade,
luoghi di aggregazione come oratori, servizi pubblici come biblioteche o musei ecc…). Mediante
tali  attività,  le  persone  hanno  modo  di  scambiare  i  propri  vissuti  e  dialogare  con  il  territorio,
abbattendo il rischio dell’isolamento e della chiusura reciproca.
Il territorio della Circoscrizione 8 si caratterizza, ormai da molti decenni, per una composizione
culturale  e  sociale  molto  ricca  e  composita.  Se,  infatti,  la  pluralità  delle  comunità  religiose
costituisce una caratteristica antica di gran parte della popolazione (pensiamo alla storica presenza
delle comunità ebraica e valdese), gli arrivi migratori avvenuti nel corso degli ultimi decenni hanno
ampliato notevolmente lo spettro dei gruppi e delle variabili sociali culturali.
Così,  la  Circoscrizione  8  intende  sostenere  attività  capaci  di  promuovere  l’integrazione,  la
partecipazione e la cittadinanza attiva degli stranieri, la definizione dei nuovi cittadini (ragazze e
ragazzi di “seconda generazione”, ossia figli di stranieri), la coesione sociale di tutti i cittadini la
sicurezza e la vivibilità come valori condivisi. L’obiettivo è evitare il fenomeno dell’emarginazione
e  dell’esclusione  sociale  dei  migranti  e  favorire  lo  scambio  dei  patrimoni  culturali  e  maturare
insieme prassi di convivenza rispettosa.
Dal  punto  di  vista  metodologico  si  continuerà  nell'operare  le  scelte  sui  progetti,  a  stimolare  e
prediligere quelli presentati da più soggetti e costruiti in maniera collettiva e che abbiano maggiori
ricadute  positive  sul  territorio  sia  in  termini  di  numero  di  cittadini  coinvolti  sia  in  termini  di
ampiezze continuità del progetto e gli effetti sul territorio.

V Commissione
Premessa
Le  linee  guida  della  V Commissione  sono  state  pensate  e  sviluppate  in  continuità  con  quelle
proposte nel 2022, con l’obiettivo specifico di agevolare e supportare cultura, arte, sport, istruzione
in senso ampio, inclusivo e sinergico nel territorio della Circoscrizione 8 e, allo stesso tempo, in
un’ottica volta alla ripresa e al rilancio, in considerazione del passato periodo pandemico. Le linee
guida tengono però anche conto di quanto svolto dalla Commissione nel corso del 2022, del numero
notevole di progettualità pervenute a seguito del bando delle Linee Guida 2022 e del “complesso”
processo di assegnazione a seguito delle stesse. Si ritiene, a seguito di questo percorso, che si debba
nel  2023,  differentemente  rispetto  a  quanto  accaduto  nell’anno  passato,  concentrare  in  modo
migliore,  più preciso e rapido le  risorse su progetti  ritenuti  strategici  per lo sviluppo culturale,
turistico e sociale del territorio circoscrizionale, al fine di avere una politica più incisiva ed efficace.
Tutto  ciò  sarà  possibile  grazie  a  una  maggiore  conoscenza  delle  numerose  e  importanti  realtà
associative della Circoscrizione, che permetterà alla Giunta e al Consiglio di valutare con rapidità i
progetti,  alla  luce  soprattutto  del  pregresso  del  2022.  Verranno  supportati  con  maggiori  fondi
progetti metodologicamente più strutturati, che presentano anche una valutazione del fallout degli
stessi,  trasversali  per  temi rispetto  alle commissioni e che raccolgano più realtà associative del
territorio. In questo senso si metterà a regime quanto avvenuto per alcuni bandi comunali quali il

Pag 10 di 26



Bando REACT-CULTURA con ricadute circoscrizionali, che incentivava proprio la costruzione di
“cordate” di associazioni ed enti culturali con obiettivi più ambiziosi, fondi maggiori e un know-
how condiviso.
Il lavoro di unione e messa in sinergia dell’offerta culturale, sportiva e dei progetti educativi tra la
ex  Circoscrizioni  8  e  9  dovrà  inoltre  continuare  in  modo  ancora  più  serrato  durante  il  2023,
proponendo e estendendo progetti  che hanno dato buoni risultati  in altri  quartieri  e  ripensando
cultura, sport e istruzione in un’ottica olistica e d’insieme.

Cultura
Nel corso del 2023 si intende continuare a collaborare con i diversi poli culturali operanti all’interno
della  Circoscrizione  8,  favorendo  collaborazioni,  partenariati,  patrocini  e  il  finanziamento  di
progetti delle realtà associative e, allo stesso tempo, rafforzando la collaborazione e la promozione
dei differenti poli museali pubblici e privati del nostro territorio. In questo senso verrà impiegato il
nuovo “Tavolo di Coordinamento dei Musei della Circoscrizione 8”, deliberato dal Consiglio della
Circ.  8  (DELCI8  41  /  2022)  il  14/09/2022,  con  cadenza  semestrale.  Inoltre,  si  supporterà  la
collaborazione tra associazioni culturali, enti culturali e musei tramite progetti trasversali presentati
in collaborazione che propongano mostre, iniziative, eventi nei territori della Circoscrizione 8, con
il fine di far uscire le collezioni e il sapere preservato nelle realtà museali nei quartieri. In questo
senso  verranno anche incentivate  iniziative  quali  quelle  del  progetto  “Vicini”  di  apertura  delle
facoltà,  dipartimenti,  dei  musei  scientifici,  prevalentemente  localizzati  nel  territorio  della
Circoscrizione 8. Visto il positivo risultato ottenuto con i Musei con sede nella Circoscrizione 8, si
proporranno  percorsi  simili  con  l’istituzione  di  tavoli  di  coordinamento  con  Teatri  e  Cinema
presenti nel territorio con l’obiettivo di comunicare in modo più efficace le rispettive iniziative e
sviluppare progetti comuni con la Circoscrizione.
Il rilancio culturale non può prescindere dai differenti spazi fisici forniti dalla Circoscrizione alle
diverse realtà associative, in collaborazione con la I Commissione. Si intende proporre per questa
ragione un questionario conclusivo alle associazioni assegnatarie (in particolare a quelle a cui è
stata fornita una gratuità del canone), per valutare in modo più oggettivo l’impatto delle concessioni
in essere e verificare le modalità di utilizzo da parte di esse.
Un ulteriore obiettivo sarà quello di rendere più fruibile e accessibile il ricco calendario culturale di
eventi all’interno della Circoscrizione attraverso una migliore comunicazione. Si intende migliorare
pertanto il sito della Circoscrizione, collaborando innanzitutto con gli uffici locali e con il Comune,
al fine di renderlo più semplice e fruibile da parte dei differenti utenti e, allo stesso tempo, più
accattivante, soprattutto per l’utenza giovane. L’aggiornamento del sito internet circoscrizionale sta
finalmente  avvenendo  con  regolarità  alla  fine  del  2022  e  si  spera  di  poter  aggiornare  anche
l’account  Instagram  con  un  ritmo  maggiormente  sostenuto.  Si  tenterà  di  migliorare  attraverso
alcune collaborazioni  con altri  soggetti  la  parte  relativa all’accesso,  compilazione  e  invio  della
modulistica da parte delle associazioni di diverso tipo sul sito internet della Circoscrizione 8. 
L’inserimento  dell’offerta  culturale  e  turistica  sul  sito  della  Circoscrizione  e  attraverso  la
divulgazione sui suoi canali di comunicazione (Manifesti, volantini etc.) predisporrà una migliore e
più efficace integrazione con la proposta culturale, turistica e sportiva comunale tramite una più
stretta collaborazione con l’Assessorato alla Cultura, gli Uffici comunali e altri soggetti culturali
cittadini. Si intende rilanciare di concerto con le altre Commissioni anche il progetto “Informa8”,
che a detta di molti cittadini, risultava essere uno strumento utile per divulgare eventi, iniziative e
informazioni dei territori della 8.
La  Circoscrizione  8 continuerà  inoltre  a  collaborare  e  rendersi  parte  attiva  con il  Comune per
importanti  manifestazioni  ed  eventi,  fornendo  il  proprio  punto  di  vista  e  integrando  l’offerta
attraverso il proprio patrimonio di associazioni culturali, quali il Salone del Libro Off, il Salone Off
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365, Mi-To per la città, il Settore Arte Contemporanea - in particolare continuando a lavorare per lo
sviluppo del progetto Murarte. In questo senso si continuerà a lavorare insieme all’Assessorato alla
Cultura e alla Fondazione Torino Cultura per raccogliere le iniziative del territorio e inserirle nel
palinsesto cittadino.
Si  intende  inoltre  pubblicizzare  e  incrementare  il  calendario  delle  iniziative  comunali  e
circoscrizionali  legate  ad  alcune  ricorrenze  quali  il  25  Aprile,  la  Giornata  della  Memoria,  le
Giornate del Ricordo, della Legalità, contro la violenza sulle donne, e iniziative volte al supporto
dei diritti LGBTQIA+, l’8 marzo, i vari Festival musicali e teatrali di rilevanza cittadina, e ogni
altra  iniziativa  culturale  di  qualità  che  possa  essere  organizzata  e  ospitata  sul  territorio
circoscrizionale. Particolare attenzione verrà fornita dalla Commissione alle iniziative per festività
sentite  dai  cittadini  quali,  ad  esempio  il  Natale,  costruendo  e  sostenendo  progettualità  ampie,
inclusive,  interculturali  e  diffuse  nei  vari  quartieri  circoscrizionali.  Si  intende inoltre  richiedere
l’allestimento di un numero ancora superiore di “Luci d’artista” nei quartieri circoscrizionali, in
linea con quanto già condotto nel corso del 2022, che ha visto un incremento sostenuto nel territorio
della Circoscrizione 8.
La Circoscrizione sosterrà inoltre le iniziative volte alla diffusione della lettura in ogni sua forma,
attraverso progetti che coinvolgano scuole e differenti tipi di utenze, supportando innanzitutto le tre
biblioteche  civiche  esistenti  (Alberto  Geisser  -  Natalia  Ginzburg  -  Dietrich  Bonhoeffer)  e  le
associazioni  che  si  occupano  di  queste  tematiche.  Oltre  all’organizzazione  del  Salone  Off,  del
Salone Off 365 e di altre iniziative specifiche, focalizzate anche alle scuole del territorio, si tenterà
di costruire una rete sempre più capillare di punti prestito e il supporto alla creazione di una nuova
biblioteca nel quartiere di Nizza Millefonti, attualmente sprovvisto di tale servizio. Sarà incentivata
la  progettazione  di  iniziative  per  il  pubblico  di  bambini,  ragazzi  e  anziani  nei  territori
circoscrizionali.  Inoltre,  verrà  incentivata  la  creazione  di  aree  tematiche  all’interno  dei  nuclei
bibliotecari civici, in particolare sul tema della Resistenza e sui quartieri circoscrizionali, in modo
da  svolgere  un’operazione  sinergica  con  l’Ecomuseo  che  verrà  fortemente  rilanciato  nel  2023.
Importante verificare la conclusione dei lavori di ristrutturazione della Biblioteca civica Alberto
Geisser, in modo da poter pensare a una campagna di comunicazione adeguata per la sua riapertura
insieme agli uffici comunali e all’Assessorato alla Cultura e a un progetto di rilancio su temi di
lettura e diffusione del sapere nel quartiere di Borgo Po, rimasto sprovvisto di una biblioteca per un
lungo arco temporale.
Si intende, inoltre, supportare la Biblioteca civica Ginzburg nel quartiere di San Salvario nelle sue
molteplici  attività  e  la  Biblioteca  civica  Bonhoeffer,  la  più  grande e  frequentata  biblioteca  del
territorio, che spicca per i numeri dei frequentatori e dei prestiti e per le numerose attività con le
scuole. Si intende con quest’ultima proporre un maggior numero di iniziative rispetto al 2022 che
comprendano la vicina sede Circoscrizionale e il quartiere di Borgo Filadelfia.
I  tre  Centri  d’Incontro  circoscrizionali  saranno  come  sempre  sostenuti  e  supportati  dalla
Circoscrizione 8. Nel corso del 2023 finalmente si tornerà a una gestione ordinaria degli stessi,
senza più proroghe o istituzione di Commissari. Si proporranno insieme ad altre Circoscrizioni che
hanno  manifestato  simili  istanze  al  Comune,  possibili  variazioni  del  Regolamento  dei  Centri
d’Incontro in modo da rendere più semplice e meno farraginosa la loro gestione, che nel corso del
tempo  ha  mostrato  alcune  criticità,  e  in  modo  da  cercare  di  trasformare  gli  stessi  in  strutture
ricettive per un pubblico anziano in cambiamento per necessità e numeri. Si valuterà la possibilità di
incrementare il numero dei Centri di Incontro in base alle esigenze dei quartieri dove essi risultano
attualmente assenti (in particolare Nizza Millefonti).
Si cercherà inoltre di far lavorare in sinergia i Centri di Incontro con le associazioni, soprattutto
quelle  che  utilizzano  le  stesse  sedi  o  sedi  limitrofe,  al  fine  di  costruire  partnership  e  progetti
transgenerazionali di qualità.
Si continuerà a promuovere iniziative culturali  dirette  a contribuire alla  riqualificazione di  aree
ancora degradate o che presentano problematiche socio-culturali emergenti, ad esempio i portici di

Pag 12 di 26



via Nizza, dove si devono individuare nuove progettualità di riqualificazione con la Città e altri enti,
le arcate dell’ex MOI, la zona del complesso scolastico e sportivo Parri e alcune aree del Parco del
Valentino. Su quest’ultimo si lavorerà in senso stretto con la Città, in modo da trasformare il parco
più rappresentativo di Torino in un importante polo ambientale e culturale, analizzando e vagliando
le opere sovvenzionate con fondi europei e del PNRR. Si intende inoltre incentivare la Città e le
Associazioni culturali e ambientali all’istituzione di iniziative e progetti estivi all’interno dei parchi
cittadini  in  modo  da  garantire  una  cultura  gratuita  e  accessibile,  soprattutto  a  chi  non  può
permettersi di lasciare la città durante i mesi estivi. Si vuole pertanto promuovere iniziative culturali
e aggregative estive, eventualmente anche attraverso la proposizione di un bando per punti verdi
estivi circoscrizionali (III e VI Commissione).
Si intende continuare a supportare progetti diffusi di arte urbana, valutati come possibile elemento
di riqualificazione di spazi cittadini, con la creazione di murales che seguano temi civici e sociali di
importanza. L’individuazione degli spazi e dei muri sarà svolta di concerto con le varie istituzioni.
La Circoscrizione intende inoltre dare supporto a progetti che si dilatano su archi temporali più
lunghi dell’anno con differenti step e che prevedano il coinvolgimento di associazioni e scuole, in
modo da non “abbandonare” le opere e istallazioni artistiche presenti nel tessuto cittadino. Si pensa
ancora di poter individuare diversi  spazi per lo sviluppo di progetti  artistici  innovativi e per la
promozioni di giovani artisti. Si cercherà in tal senso di lavorare insieme ad Artissima, Paratissima e
altre fiere d’arte (i.e. The Phair, The Others) che hanno insistito o insisteranno sul nostro territorio.
Una mappatura degli ateliers e gallerie d’arte verrà svolta al fine di promuovere migliori strategie di
sviluppo del tessuto artistico dei quartieri e per proporre tavoli di incontro e nuove iniziative.
La Circoscrizione si impegna a sviluppare e promuovere progetti di valorizzazione delle risorse
artistiche,  architettoniche  e  paesaggistiche  del  territorio.  In  particolare,  si  intende supportare  in
coordinamento  con  la  VI  Commissione  lo  sviluppo  di  progetti  su  percorsi  e  sentieri  che
comprendano tematiche paesaggistiche, ambientali e culturali. Un esempio può essere il sostegno di
progettualità sui sentieri della collina (Cavoretto, Pilonetto, Borgo Po, etc.) tramite la pianificazione
di nuovi itinerari, ideati con associazioni e scuole, che comprendano luoghi a vocazione storica, ad
esempio legati alla Resistenza, e di alto valore culturale.
La V Commissione vuole supportare le associazioni musicali, bande e cori del territorio fornendo
spazi e promuovendo iniziative specifiche, soprattutto finalizzate ad alcune ricorrenze particolari.
Inoltre,  la  V  Commissione  intende  seguire  con  attenzione  la  situazione  e  le  politiche  che
coinvolgono  il  Teatro  Nuovo,  oltre  agli  altri  teatri  che  insistono  sulla  Circoscrizione  8,  per
valorizzarne le  sinergie,  le  proposte  e  valutare in  modo corretto  ed efficace il  loro impatto sul
territorio.
Un  approccio  attento  alla  cittadinanza,  al  suo  diretto  coinvolgimento  e  al  patrimonio
circoscrizionale, in linea con il regolamento dei “Beni Comuni”, sarà impiegato da parte della V
Commissione, ove possibile.
Si  vuole  anche  supportare  la  pubblicazione  di  volumi,  libri  e  opuscoli  relativi  ai  quartieri
circoscrizionali per favorire la conoscenza dei tanti territori e della loro ricca e complessa storia.
La Commissione supporterà nel corso del 2023 iniziative e progetti da parte di associazioni dirette a
giovani,  anche  attraverso  il  Centro  di  Protagonismo  Giovanile,  le  Case  del  Quartiere,  il  Polo
culturale Lombroso 16, e le scuole, inoltre sostenendo progetti estivi rivolti agli adolescenti, anche
mediante il ricorso ai fondi della L. 285. Per ottenere una cultura realmente inclusiva, verranno
altresì valutate con attenzione le proposte di progetto volte a soggetti culturalmente o socialmente
svantaggiati, in particolare che andranno a impattare nelle aree prima definite da riqualificare.
La V Commissione, di concerto con la IV, supporterà progetti che mirano alla conoscenza delle
differenti  religioni  e  comunità  religiose  presenti  nei  territori  circoscrizionali  e  delle  iniziative
culturali e di welfare che esse svolgono. In particolare, progetti di interculturalità e interreligiosità
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potranno coinvolgere il quartiere di San Salvario, ma non in modo esclusivo, per la presenza di
differenti comunità ed edifici di culto nel quartiere.
Sarà  incentivata  la  collaborazione  con  le  Commissioni  I  e  III  per  la  costruzione  di  iniziative
sinergiche Cultura-Commercio. In particolare, si pensa a iniziative di impatto culturale e turistico in
concomitanza delle Feste di Vie, iniziative natalizie, e a forte vocazione commerciale.
Saranno  supportati  inoltre  interventi  legati  alla  “Cultura  del  Cibo”,  di  concerto  con  la  III
Commissione,  in  cui vengono proposti  progetti  di  conoscenza dei  differenti  prodotti  alimentari,
ricette e la valorizzazione del sapere gastronomico, anche in un’ottica interculturale.
La Circoscrizione intende proporre ai numerosi consolati che hanno sedi nella Circoscrizione 8 di
istituire una giornata specifica dei Consolati aperti in modo da coinvolgere la cittadinanza e favorire
processi di interculturalità e iniziative di conoscenza.
Si intende proseguire, in collaborazione con la I e II Commissione, con il processo di intitolazione
di piazze, strade, giardini etc. a personalità eminenti, locali, e di alto profilo, coinvolgendo nella
raccolta  di  idee  scuole  e  associazioni  del  territorio.  Si  intende  costituire  a  livello  scolastico
l’iniziativa-concorso di idee “Dai il nome a una strada della 8”.
Per quanto concerne l’Ecomuseo della Circoscrizione 8, nel corso del 2023, si vuole supportare il
rilancio di tale istituzione al  fine di renderla maggiormente fruibile al  pubblico,  in linea con il
percorso iniziato nel 2022 con un primo investimento a bilancio per il  rinnovo delle collezioni
museali. La proposta potrebbe prevedere più sedi; l’attuale sita in corso Corsica 55, dove verranno
mantenute e riqualificate le collezioni storiche ed una seconda in corso Moncalieri 80, all’interno
del quale prevedere una sala polivalente, nuove collezioni, mostre tematiche, eventi  da parte di
Associazioni Culturali di carattere storico e sociale, al fine di produrre nuovi contenuti e creare
percorsi tematici che animino l’intera Circoscrizione 8. L’obiettivo è quello di individuare da un
lato  modalità  di  apertura  più  estese  dell’Ecomuseo,  attraverso  l’impiego  del  personale  di
Associazioni  Culturali  e  Sociali  esterne  alla  Circoscrizione  8,  e  dall’altro  attivare,  come  già
avvenuto prima del 2014 per gli Ecomusei Urbani della Città di Torino, nuove posizioni di Servizio
Civile per svolgere attività di catalogazione e digitalizzazione dei materiali storici dell’Ecomuseo
stesso, per lo sviluppo del patrimonio museale.  Implementeremo il  nuovo sito internet dedicato
all’Ecomuseo e ai  social,  anche grazie all’investimento previsto a bilancio nel 2023. Inoltre,  in
collaborazione  con la  sottocommissione  Istruzione,  si  incentiveranno progetti  che  riguardino la
fruizione dell’Ecomuseo e dei suoi contenuti da parte delle scuole di differente ordine e grado. 
Per l’anno 2023, particolare attenzione sarà rivolta all’immobile del Lingotto, che compirà 100 anni
esatti essendo stato inaugurato il  23 maggio 1923. In collaborazione con il  Salone del Libro di
Torino,  con  il  Centro  Espositivo  e  Fieristico,  con  il  Consorzio  Operatori  8  Gallery  e  con  la
Pinacoteca Agnelli, si lavorerà ad un grande appuntamento pubblico che avrà come fulcro di attività
il racconto partecipato delle storie degli abitanti del quartiere.

Istruzione e politiche giovanili
Mai come in questo momento, di uscita da una situazione difficile ed emergenziale, è necessario
considerare la scuola come un pezzo imprescindibile della comunità e di conseguenza rafforzare il
convincimento che la scuola debba essere priorità politica, che giustifica il supporto alla scuola
intesa  come  luogo  di  formazione  complessiva  delle  nuove  generazioni  e  portatore  di  cultura
accessibile  a  tutti  gli  studenti  promuovendo da una parte,  e  sempre nel  rispetto  dell’autonomia
scolastica,  i  progetti  proposti  dalle  scuole  volti  all’integrazione,  all’educazione  alla  salute,  alle
discipline  artistiche  e  musicali  e  all’educazione  alla  cittadinanza,  alle  discipline  sportive,
all’educazione ambientale, dall’altro progettando e proponendo percorsi e collaborazioni alle scuole
volti ad integrarle sempre più nel contesto territoriale e valorizzarne il ruolo di collante sociale e
umano della comunità. Nel corso del 2023 verranno riproposti e sarà data attenzione e sostegno ai
progetti delle scuole che avranno come obiettivi la riduzione dei disagi alla didattica e agli studenti
dovuti all’emergenza sanitaria, la cura nei confronti dei ragazzi più fragili ed in generale la risposta
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che le scuole stanno mettendo in campo in questi ultimi mesi. Strumento efficace per la promozione
del dialogo con le scuole e tra le scuole, saranno degli incontri periodici si è dimostrata la Consulta
Scolastica, che si intende continuare ad utilizzare, ritenendola utile luogo di discussione collettiva
sia sui progetti che su problematiche generali, riferiti agli Istituti scolastici. Viste poi le esigenze
manifestate da parte delle scuole, soprattutto superiori di primo e secondo grado, con una grande
quantità di richieste di contributo su progetti volti a prevenire il disagio anche psicologico e la
dispersione  scolastica  conseguente,  si  intende  continuare  a  supportare  tali  progetti,  utilizzando
all’uopo anche parte dei fondi della L. 285 assegnati alla Circoscrizione ed in collaborazione con la
IV Commissione. Si intende lavorare all’implementazione e allo sviluppo di forme partecipative di
alunni e studenti alla vita democratica della Circoscrizione, da un lato come stimolo alla conoscenza
delle istituzioni e alla partecipazione democratica da parte dei ragazzi, dall’altra come occasione per
il Consiglio di rapportarsi con le nuove generazioni e le loro esigenze e proposte. Per permettere
una ottimale progettazione con le strutture scolastiche, anche per fornire alle scuole ed agli alunni
una diversa opportunità di attivazione del progetto di PCTO, verrà messo in atto un protocollo di
collaborazione con le strutture scolastiche superiori di secondo grado per l’elaborazione di vari e
diversi  progetti  formativi.  Inoltre  si  sosterrà  e  svilupperà  ulteriormente,  in  sinergia  con  la  VI
Commissione, la rete degli orti scolastici della Circoscrizione, che si era negli anni ampliata, ma che
purtroppo  ha  avuto  una  battuta  d’arresto  nel  2020,  ed  in  generale  i  progetti  di  educazione
ambientale ed educazione alla sostenibilità, coinvolgendo un numero sempre maggiore di scuole.
Per dare forma alle linee d’intento progettuali, condivise con la Circoscrizione 8, che hanno visto la
riqualificazione  della  Scuola  Media  inferiore  "Enrico  Fermi",  si  intende  contribuire  alla  co-
progettazione tra l’Istituto Comprensivo e le Associazioni del Territorio atta ad avviare il percorso
di valorizzazione degli spazi destinati alla fruibilità territoriale in ambito extra-scolastico.
Nell’ambito  delle  politiche  giovanili  l’intento  sarà  quello  di  curare  la  realizzazione  di  progetti
rivolti ai giovani in collaborazione con il Settore Gioventù della Città.

Sport 
L’attività fisica promuove il benessere, la salute fisica e mentale, previene le malattie, migliora le
relazioni sociali e la qualità della vita, produce benefici economici e contribuisce alla sostenibilità
ambientale. Le comunità che per migliorare la salute promuovono l’attività fisica possono ottenere
molti di questi benefici offrendo una serie di opportunità facilmente accessibili nei diversi contesti
di vita e per tutte le fasce d’età.
Anche a causa delle nuove tecnologie, dell’urbanizzazione e della configurazione di città centrata
sull’uso dell’automobile, si vanno evidenziando ampliamenti del fenomeno dell’abbandono dello
sport e della diffusione di stili di vita sedentari.
Al contempo per molte fasce sociali lo sport continua a rappresentare un lusso irraggiungibile e
molte discipline diventano di fatto accessibili solo a fasce di popolazione di reddito medio-alte.
La Circoscrizione cercherà quindi di  promuovere progetti  in linea con la visione sopra esposta,
dando  priorità  alle  fasce  più  deboli  della  cittadinanza,  ai  diversamente  abili  e  alle  scuole  del
territorio.
L’emergenza pandemica ha costretto a trovare soluzioni per praticare lo sport in sicurezza e tra
queste  lo  sport  outdoor.  Terminata  la  fase  emergenziale  si  ritiene  comunque  di  continuare  a
sostenere lo sviluppo dello sport all’aperto nel verde pubblico o nei parchi che insistono sul nostro
territorio in quanto si riconosce il beneficio che il contatto con la natura può dare durante la pratica
sportiva.
Si proseguirà nella collaborazione con gli Istituti scolastici attraverso il finanziamento di progetti,
soprattutto  nella  scuola  primaria,  che  soffre  in  particolar  modo  per  la  mancanza  di  insegnanti
professionisti  dedicati  all’educazione  motoria  e  che  per  questo  potrà  essere  oggetto  di  progetti
specifici.
Si sosterranno le progettualità che incentivano e promuovono l’attività fisica e motoria rivolta anche
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ai soggetti più difficili da coinvolgere e a quelle che svolgeranno attività adatte a tutte le età.
Inoltre, si intende:
- Continuare attraverso iniziative mirate il lavoro di rilancio delle bocciofile presenti sul territorio,
anche attraverso l’organizzazione di tornei e momenti comuni. Inoltre verrà vagliata con attenzione
lo stato delle concessioni delle bocciofile in collaborazione con la I Commissione;
- proporre nuovamente la Festa dello Sport nei parchi del territorio;
- promuovere gli sport lungo e sul fiume in collaborazione con le società remiere. Per tale ragione si
intende promuovere in sinergia con il Comune un tavolo di confronto invitando tutte le società che
insistono sul territorio della Circoscrizione 8.

Impianti Sportivi Circoscrizionali 
L’azione di sviluppo e sostegno dello sport  non può prescindere da un’attenzione particolare ai
luoghi in cui si pratica sport e, quindi, agli impianti sportivi circoscrizionali.
Sarà quindi un passaggio inevitabile, in accordo col settore centrale, un nuovo censimento e una
valutazione degli impianti sportivi circoscrizionali per verificarne carenze, eventuali problematiche,
ma anche punti di forza e capacità attrattive e possibilità di utilizzo.

Sport e disabilità 
L’offerta  di  pratica  sportiva  per  persone  con  disabilità,  giovani  e  adulti,  va  considerata  come
strumento di salute fisica e psichica, ma anche di socializzazione e lotta alle forme di isolamento e
disagio. Pertanto, si continueranno a sostenere i progetti che opereranno in tal senso

VI Commissione
La dimensione della crisi climatica ed ecologica impone un significativo cambiamento nella visione
politica e nell'azione dell'Amministrazione comunale: occorre innanzitutto uscire da una visione
dell'ambiente  come di  una  responsabilità  settoriale  ed  entrare  in  un'ottica  per  la  quale  tutte  le
politiche devono essere funzionali all'obiettivo della riconversione ecologica della società, anche
nella dimensione locale e nell'attività  della  Circoscrizione,  a  partire dalla  nostra  capacità di  far
lavorare sinergicamente le Commissioni. Torino e la Circoscrizione 8 devono porsi l’obiettivo di
contribuire a raggiungere gli obiettivi del Green Deal europeo fissati per il 2030 e per il 2050,
rendendo strumenti ordinari alcune soluzioni nel campo della mobilità, dell'energia, della gestione
dei rifiuti, della cura del verde, considerate fino a ora radicali ma già sperimentate in molte grandi
città in Europa e nel mondo.
Pertanto  si  intende  proseguire  nelle  azioni  e  nei  progetti,  già  avviati  in  passato,  volti  alla
promozione della  mobilità  dolce,  del  risparmio energetico,  della  cura e  dell'aumento  delle  aree
verdi, della resilienza climatica, dell'educazione ambientale e della riqualificazione e restituzione
alla cittadinanza di aree urbane inutilizzate o degradate, ma con ancora maggior vigore e con un
orizzonte preciso: sperimentare nei quartieri della Circoscrizione 8 quella “città dei 15 minuti” dove
la maggior parte dei servizi pubblici e privati, così come delle occasioni di svago, socialità, riposo e
fruizione culturale, possano essere raggiunti a piedi, in bicicletta (o monopattino) o con i mezzi
pubblici in breve tempo. La città dei 15 minuti è al contempo “città della cura”, in cui lo spazio
pubblico si definisce attorno ai bisogni, alle specificità, alle vulnerabilità, alle esigenze di mobilità e
ai tempi di vita e di lavoro di ciascuno e ciascuna: ciò significa per esempio creare percorsi pedonali
e ciclabili continui per chi predilige altri mezzi alla macchina, ma anche aree di sosta verdi, arredi e
zone “car free” per chiunque voglia fruire in maniera salubre e serena dello spazio pubblico.

Qualità dell'aria
Nel corso del 2023 attenzione e sostegno verranno dati ai progetti volti a effettuare il monitoraggio
periodico e fornire i risultati sul reale grado di inquinamento dei nodi critici del territorio. Inoltre,
verranno  promossi  gli  interventi  e  i  progetti  orientati  a  ridurre  le  emissioni  legate  al  traffico
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automobilistico  (pedonalizzazioni,  strade  a  velocità  limitata,  completamento  della  rete  ciclabile
prevista dal Biciplan) e ad altre fonti quali il riscaldamento/raffreddamento degli edifici e le attività
produttive.

Pedonalità e ciclabilità
In collaborazione con la II Commissione,  verranno dunque sostenute le sperimentazioni di aree
pedonali e la progressiva realizzazione del Biciplan nel territorio della Circoscrizione. Verrà seguito
il completamento e l'ampliamento del progetto di progressiva pedonalizzazione di ampie parti di
San Salvario (un quartiere che si  presta  certamente alla sperimentazione di  soluzioni volte alla
sostenibilità urbana), avviato lo scorso anno nell’ambito del Torino Mobility Lab (piano di mobilità
sostenibile di San Salvario), con la disposizione di nuovo verde, arredo urbano e colorazioni stradali
nelle aree pedonali già esistenti, per renderle più fruibili e attrattive: via Lombroso, corso Marconi,
via Principe Tommaso, e la realizzazione dell’area pedonale in corso Dante davanti  alla scuola
Matteotti-Pellico  sono  i  prossimi  interventi  programmati  dalla  Città  in  collaborazione  con  la
Circoscrizione  8.  Sarà  inoltre  dato  spazio  a  sperimentazioni  nuove  all'interno  del  territorio
circoscrizionale, in particolare in prossimità di scuole, sedi universitarie, aule studio, biblioteche e
poli  culturali,  avviando un percorso di  analisi  e  valutazione  di  diverse  proposte  nell’ambito  di
sedute di Commissione dedicate, promuovendo in particolare iniziative e progetti elaborati dalla
cittadinanza attiva. Inoltre, saranno favorite le iniziative di trasformazione di tutte le scuole del
territorio in zone “car free”, così come il posizionamento di archi porta bici presso ogni edificio
scolastico. 

Moderazione della velocità
Come annunciato, è nostra intenzione ampliare a San Salvario e nei quartieri della Circoscrizione le
zone a velocità moderata.  Da un lato, immaginiamo come obiettivo di medio termine quello di
rendere San Salvario – per la sua posizione prossima al centro e ben fornita dalla rete dei mezzi
pubblici – un quartiere interamente Zona 30 e 20, escludendo gli assi interquartiere, dove comunque
andrà moderata la velocità laddove vi sono incroci e punti pericolosi. In particolare, corso Massimo
D’Azeglio andrà reso più sicuro per i pedoni, spesso anziani e bambini, che desiderano recarsi al
parco, aumentando la durata dei semafori per gli attraversamenti. Saranno pertanto promosse azioni
e iniziative in tal senso. Dall’altro, sarà importante ampliare le zone a velocità moderata negli altri
quartieri della Circoscrizione, in particolare nei controviali dei grandi corsi.

Efficientamento energetico
L’Amministrazione circoscrizionale si adopererà, nei limiti delle sue risorse umane e finanziarie e
in accordo con l’Amministrazione comunale, a sostenere investimenti e interventi di manutenzione
straordinaria  che  rafforzino  il  risparmio  energetico  e  l’uso  di  energie  rinnovabili  negli  edifici
pubblici. Inoltre promuoverà iniziative, progetti e campagne volti a sensibilizzare sul risparmio e
l’efficientamento  energetico,  la  conoscenza  delle  fonti  rinnovabili  e  la  creazione  di  comunità
energetiche.

Teleriscaldamento
Sarà  importante  sostenere  il  completamento  dei  lavori  di  teleriscaldamento.  Esso  consente  una
riduzione del 3% di emissioni di ossidi di azoto e del 2% di Pm10 e rappresenta una buona pratica
di  recupero  del  calore  residuo di  altri  processi  che  andrebbe altrimenti  disperso  nell’ambiente.
Inoltre,  il  completamento  dei  lavori  implicherà  il  rifacimento  di  gran  parte  del  manto  stradale
interessato dagli scavi; seguiremo tali interventi in collaborazione con la II Commissione.

Inquinamento acustico e “movida” 
La cosiddetta ''movida'', almeno nelle forme con cui oggi coinvolge il quartiere di San Salvario e
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alcune  zone  del  quartiere  Pilonetto,  risulta  molto  problematica  anche  da  un  punto  di  vista
ambientale. Non si tratta di impedire attività culturali,  ricreative e di divertimento, ma una loro
degenerazione che spesso danneggia i diritti fondamentali dei residenti, in particolare la loro salute,
e provoca un significativo inquinamento atmosferico e acustico. Le zone di Torino interessate dal
fenomeno hanno la necessità di vedere garantita la tutela della salute, la qualità della vita delle
persone e la pulizia dei luoghi.
Per questo – in collaborazione con le altre Commissioni – si promuoveranno agevolazioni ai locali
per  buone  pratiche,  si  sosterranno  interventi  che  sappiano  coinvolgere  tutti  gli  attori,  dai
commercianti agli operatori culturali ai fruitori dei locali ai residenti, strumenti per ridurre l’impatto
del  rumore  e  strategie  di  riduzione  del  danno  e  prevenzione  sul  consumo  di  alcol  e  sostanze
stupefacenti. Si sosterranno inoltre proposte per sfruttare aree non residenziali per decongestionare
le vie ad alta concentrazione di abitanti, così come un accordo fra esercenti, circoscrizione e Amiat
per garantire una pulizia notturna dei luoghi di aggregazione, che non coinvolga solo le strade ma
anche i marciapiedi.
Occorre infine valutare,  in accordo con la  Città  e tutti  gli  Assessorati  competenti  (Commercio,
Cultura,  Transizione  Ecologica),  interventi  strutturati  e  organici  che  possano  contenere  e
regolamentare il fenomeno.

Punto acqua Smat 
Sarà rinnovata dalla Circoscrizione 8, la richiesta di un nuovo punto Acqua Smat, tale da soddisfare
il quartiere Nizza Millefonti, ad oggi ancora sfornito.

Gestione rifiuti e raccolta differenziata
Sarà dato sostegno ai progetti che promuovono la prevenzione della produzione di rifiuti, tramite
per esempio il recupero della merce invenduta di mercati, supermercati e negozi di prossimità e la
valorizzazione  della  distribuzione  di  prodotti  sfusi.  Al  contempo  saranno  difese  le  esperienze
virtuose di riuso. Per quanto riguarda la raccolta differenziata, sara' verificato l’andamento della
sperimentazione delle Ecoisole Smart Amiat – presenti nel quartiere di San Salvario – insieme con
Amiat e le altre Circoscrizioni oggetto di tale sperimentazione, aprendo eventualmente un dialogo a
livello cittadino. L’esito di questa verifica aiutera' a determinare quale via perseguire per migliorare
il sistema di raccolta differenziata. Saranno incentivati iniziative ed eventi volti all’educazione della
cittadinanza  su  temi  quali  la  raccolta  differenziata  e  la  tutela  del  territorio  urbano come bene
comune, coinvolgendo associazioni e scuole. Sarà inoltre promossa – anche in collaborazione con
l’ente gestore – l’attività di  volontari e volontarie cui potrebbe essere affidato il  controllo della
raccolta differenziata.

Il verde, la collina e la tutela della biodiversità
La Circoscrizione 8 è la più verde, includendo la collina, numerosi parchi, tra i quali il Valentino, e
buona parte del tratto cittadino del fiume Po. Si tratta di un'importante risorsa, un polmone verde,
una vasta area per le attività sportive e ricreative, per il benessere delle persone, una importante
attrazione turistica. Occorre rivalutare e promuovere queste risorse, recuperando aree abbandonate o
degradate, con una manutenzione frequente e il rilancio di attività e iniziative che le rendano vive e
fruibili. Occorre promuovere il coinvolgimento dei cittadini attraverso associazioni e comitati, che
contribuiscano alla gestione, alla manutenzione e alla cura dei luoghi.
È fondamentale concorrere alla sistemazione idrogeologica della collina e delle aree fluviali, alla
promozione e al ripristino di attrazioni turistiche legate al Po e ai parchi. In particolare, sulla collina
torinese e la sua prosecuzione verso l'astigiano ed il Monferrato sono presenti un gran numero di
sentieri e itinerari escursionistici e cicloturistici (Anello Verde, Colle della Maddalena, Bike Park
Superga, Superga-Vezzolano-Crea, ecc.), tuttavia diverse problematiche di natura fisica e normativa
frenano lo  sviluppo del  turismo legato  all’escursionismo (fruizione  pedonale)  e  al  cicloturismo
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presso la collina torinese. Saranno pertanto promosse attività volte alla realizzazione di un piano
aggiornato dei sentieri e dei circuiti, disciplinando la convivenza dei vari fruitori con particolare
attenzione  alla  fruizione  pedonale,  alla  maggiore  accessibilità  e  alla  sistemazione  di  percorsi  e
sentieri. Sarà inoltre sostenuto il coordinamento fra tutti i soggetti e gli enti coinvolti nella gestione
della collina torinese.
Pur consapevoli delle difficoltà provocate dalla presenza massiva di cinghiali nell’area collinare e
precollinare e dei conseguenti conflitti coi residenti, nell’ottica della tutela della biodiversità si agirà
per contrastare le azioni crudeli nei confronti della fauna, valutando al contempo soluzioni virtuose
per prevenire l’ingresso dei cinghiali nelle zone abitate e campagne di informazione per consentire
la convivenza fra animali e residenti. In particolare, una migliore gestione dei rifiuti potrebbe avere
effetti positivi: nelle zone collinari, sarà dunque importante incentivare Amiat a fornire contenitori
idonei (gabbie metalliche o simili) per la raccolta porta a porta, come promuove il compostaggio e
la posa/raccolta di contenitori collettivi idonei per lo sfalcio, in modo particolare nelle zone distanti
dai centri raccolta,  nonché la sostituzione dei cestini  di raccolta con quelli “anticorvi” dotati di
coperchio superiore, per evitare lo spargimento di rifiuti.
È  dunque  essenziale  contribuire  alla  tutela  del  patrimonio  naturale  e  della  biodiversità,
promuovendo  progetti  concreti  e  sostenibili  per  salvaguardare  la  biodiversità,  coinvolgendo  ed
educando i  cittadini  nell'uso sostenibile  delle risorse naturali  in  modo da favorire il  ri-sviluppo
ambientale,  sociale  ed  economico  di  territori  e  creare  vere  e  proprie  comunità  Ecologiche,
Collaborative e Autosufficienti, ispirate ai sistemi naturali intelligenti in cui ai cittadini vengono
forniti gli strumenti per contribuire alla fornitura dei principali servizi ecosistemici. Interessante in
tal  senso  il  modello  dei  “Campus  Biofilici"  cui  dedicheremo  maggior  spazio  ed  attenzione  in
possibili progettualità di carattere straordinario, prevedendo così la massima collegialità.

Patrimonio arboreo 
Saranno da promuovere la ripiantumazione di alberi (in sostituzione di quelli secchi e/o in garanzia
per mancato attecchimento) e la piantumazione di alberi nuovi almeno nella misura definita dal
Green New Deal e sostenuta dal PNRR, nonché di siepi e arbusti da fiore. Al contempo sarà dato
impulso alla  valorizzazione  dei  viali  alberati  del  territorio  e  alla  valorizzazione  del  patrimonio
boschivo e dei sentieri collinari, al fine di massimizzare la fruizione della collina mantenendo i
boschi  e  mettendo  in  sicurezza  i  sentieri,  conservare  il  suolo,  anche  da  un  punto  di  vista
idrogeologico, e tutelare la biodiversità. Per quanto riguarda i sentieri, servirebbero una mappatura
più dettagliata, migliore manutenzione e cartellonistica, integrazione e collegamenti con i percorsi
di trekking di interesse naturalistico e culturale. L’aumento notevole di ciclisti MTB sui sentieri
collinari  (che  può  essere  una  risorsa  interessante)  dovrebbe  essere  disciplinato  con  regole  e
cartellonistica adeguata nei percorsi misti, in modo da evitare situazioni di pericolo.

Vegetalizzazione delle aree urbane e aumento del verde di prossimità
Per migliorare la sostenibilità ambientale, la qualità dell’aria, il benessere delle persone, per ridurre
gli effetti dell’irraggiamento solare e migliorare la permeabilità del suolo (come forma di resilienza
ai  cambiamenti  climatici)  è  importante  promuovere  la  creazione  di  nuove  aree  verdi,  la
piantumazione di alberi e la sottrazione di spazi al cemento e all’asfalto (ad esempio tramite la
realizzazione di pavimentazioni drenanti, meno costose in termini di manutenzione e portatrici di
benefici di tipo termico). Occorre in particolare promuovere l’aumento e la diffusione di “isole di
freschezza”, ossia aree verdi di prossimità (importantissime per la mitigazione delle ondate di calore
e  dell’inquinamento):  piccoli  spazi  verdi,  diffusi,  ricavati  eliminando  parti  di  asfalto,  dove  le
persone possano trovare ristoro, eventualmente socializzare e rilassarsi. Sarà dunque dato sostegno
ai  progetti  volti  a  un'ulteriore  vegetalizzazione  dello  spazio  urbano  e  a  individuare,  creare  e
prendersi cura di nuove aree verdi di prossimità.
Nel lungo periodo, il quartiere di San Salvario – dove sono purtroppo assenti aree verdi diffuse – in
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particolare può diventare un quartiere riconoscibile per la sua vocazione al verde, rinverdendo lo
spazio urbano, anche con una sinergia fra pubblico e privato.

Giardinieri di quartiere
Sarà dato supporto a progetti e azioni volti a individuare fra i cittadini figure volontari o gruppi di
volontari che desiderino assumere il ruolo di “giardinieri di quartiere”, o in generale svolgere azioni
di manutenzione, cura e miglioramento del verde pubblico a scala di quartiere, affiancando il lavoro
della Circoscrizione, o ad azioni orientate a organizzare giornate straordinarie di pulizia di parchi,
aree verdi e, soprattutto, di sponde di fiumi, torrenti e canali, con il coinvolgimento di associazioni,
scuole, cittadini e cittadine.
Sarà promossa la messa in rete dei gruppi di volontari e volontarie che operano per la cura e la
manutenzione del verde del territorio, in modo da favorire un’azione più organica e integrata.

Giardini scolastici aperti
Sarà importante studiare forme di collaborazione con il Comune e con le scuole del territorio per
sperimentare  nella  Circoscrizione  8  l’apertura  al  pubblico  dei  cortili  scolastici,  dopo  la  fine
dell’orario  di  servizio,  auspicando  che  il  regolamento  comunale  n.  359  “Regolamento  per  la
gestione dell’attività nei cortili scolastici comunali” possa essere reso strutturale in ogni scuola. Si
potrà valutare come sfruttare i cortili per inserire, al loro interno, progetti rivolti alla fascia di età 3-
6 anni.  Ovviamente,  sarà condizione necessaria continuare sulla strada della riqualificazione,  in
collaborazione con le associazioni, dei cortili stessi.

Percorsi verdi 
Nel 2023, a completamento delle opere di risistemazione superficiale lungo l’asse di via Madama
Cristina, tra corso Bramante e l’area Govean, inaugureremo le nuove aree verdi composte di alberi e
arbusti.  Nel segno di questa esperienza, virtuosa, sarebbe importante riqualificare e ripensare in
modo  organico,  collegandole  con  ulteriori  percorsi  verdi,  altre  isole  verdi  del  quartiere  di  San
Salvario saranno pertanto sostenuti progetti che muovano in tale direzione.

Orti scolastici e orti urbani
L’orticoltura scolastica ormai da tempo è stata riconosciuta come un importante progetto educativo
ambientale,  con lo  scopo di  superare la  divisione fra  cultura e  ambiente,  fra  attività  manuali  e
intellettuali.
Come già sperimentato dalla precedente amministrazione circoscrizionale, in collaborazione con la
Commissione  V,  si  promuoveranno  iniziative  di  coinvolgimento  degli  istituti  scolastici  di  ogni
ordine e grado dei due ex territori, attraverso un percorso di riqualificazione o realizzazione di orti
scolastici, attraverso il coinvolgimento di insegnanti, genitori e studenti.
Al contempo si promuoveranno e proseguiranno esperienze di sviluppo di orti urbani nel territorio
circoscrizionale,  nell’ottica  del  recupero  di  aree  abbandonate  e  della  promozione  di  attività  di
orticoltura con il coinvolgimento della cittadinanza.

Tetti verdi
Saranno  sostenuti  progetti  volti  alla  promozione  e  diffusione  dei  tetti  verdi,  cioè  ricoperti  di
vegetazione (giardini, orti), per sopperire alla carenza di spazi per le aree verdi e implementare la
resilienza climatica

Dehors verdi
Sarà dato spazio e sostegno a interventi  per  l’inserimento di  verde nei  dehors degli  esercizi  di
ristoro e/o di fioriere e piante davanti agli esercizi commerciali.
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Filari verdi su edifici
Saranno favoriti i progetti che promuovono l'installazione di giardini verticali, filari verdi o fioriture
sulle facciate degli edifici e sui balconi.

Giardini della pioggia
Giardini e aree verdi possono assumere le caratteristiche di “Rain Garden”: leggere depressioni del
suolo ricoperte a verde simili a delle aiuole, con la funzione tecnica di gestire e controllare le grandi
quantità d’acqua piovana provenienti principalmente dai tetti degli edifici, dalle sedi stradali e dalle
grandi aree pavimentate.
In merito alla progettazione di nuove aree verdi sarà mostrata particolare attenzione a progettualità
che tengano conto della necessità di infiltrazione e deposito dell’acqua piovana.

Punti verdi estivi
Si intendono promuovere – in collaborazione con le Commissioni III e V - iniziative culturali e
aggregative estive,  eventualmente anche attraverso la  proposizione di un bando per  punti  verdi
estivi circoscrizionali.

Recupero di spazi abbandonati o confiscati a mafie
In sinergia con il lavoro delle Commissioni I, IV e V, sarà importante favorire occasioni di recupero
e  riqualificazione  di  spazi  urbani  trascurati  e  aree  da  valorizzare  e  restituire  alla  cittadinanza,
partendo  da  quelli  introno  alle  scuole,  con  la  finalità  della  rifunzionalizzazione  degli  spazi
nell'ottica  della  pedonalità,  dell'estetica,  della  socialità,  della  piantumazione  di  verde,  tramite
percorsi di formazione, informazione e partecipazione della comunità locale, in collaborazione con
le associazioni. Allo stesso modo sarà da avviare una mappatura degli spazi confiscati alle mafie
che insistono sul nostro territorio e dovrebbero essere a loro volta oggetto di recupero e restituzione
alla collettività.

Prosecuzione dei Patti di collaborazione 
Come già cominciato nella prima fase della consiliatura, anche nel 2023 saranno seguiti da vicino i
Patti  di  collaborazione  siglati  fra  associazioni  e  abitanti  del  territorio  con  l’Amministrazione
cittadina nell’ambito del  Regolamento sulla collaborazione tra cittadini e amministrazione per la
cura, la gestione condivisa e la rigenerazione dei beni comuni urbani e del progetto Co-city di
promozione della gestione condivisa dei beni comuni, avviato nel 2017 dalla Città e finanziato in
gran parte dal Fondo Europeo per lo Sviluppo Regionale dell’Unione Europea. In particolare sarà
monitorata e sostenuta l’attività dei soggetti impegnati nella cura dell’area verde e nell’animazione
sociale  dell’aiuola  Ginzburg  di  via  Morgari,  bisognosa  di  un  particolare  sostegno  per  la
rigenerazione  dell’area  verde,  delle  associazioni  che  si  stanno  prendendo  cura  e  che  stanno
animando l'area di piazza Ferdinando Gabotto, del gruppo informale di cittadine e cittadini attivi
nella cura dello spazio pubblico e dell’area verde e nell’animazione sociale di Piazzetta Galilei/
Tiepolo, di coloro che si stanno occupando del Giardino Cristino di Via Madama Cristina 138/A,
dei soggetti coinvolti nella gestione del giardino di Via Campana 32. Allo stesso modo ci sarà la
massima apertura e  disponibilità  alla  possibilità  di  avviare nuovi  Patti  di  collaborazione per  la
cogestione, la co-progettazione e la rigenerazione condivisa di altri beni comuni e aree verdi del
territorio.

Arredo urbano 
Si provvederà ad arricchire il territorio circoscrizionale di nuovi arredi, tra cui panchine, transenne,
paletti  e  rastrelliere  per  biciclette,  in  particolare  nelle  aree  pedonalizzate  o  in  via  di
pedonalizzazione.
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Educativa ambientale e partecipazione
Parte  fondamentale  del  lavoro  della  Commissione  sarà  favorire  la  conoscenza,  da  parte  degli
abitanti del territorio, dei principi della sostenibilità ambientale, sociale, economica e diffondere
una cultura che abbia alla base la condivisione, la partecipazione e la cura dello spazio pubblico e
dei beni comuni.
Sarà dunque importante promuovere – in sinergia con la V Commissione – percorsi informativi e
formativi, eventi, concorsi,  visite, manifestazioni, rassegne, spettacoli e attività capaci di attirare
l’attenzione dei cittadini e delle cittadine sul patrimonio naturale,  sulla conoscenza delle specie
arboree e floreali,  a partire da quelle presenti sul territorio della Circoscrizione (con particolare
attenzione alla scoperta dei nostri sentieri collinari), sull'agroecologia e sulle pratiche di coltura e
“permacultura urbana”, sull’alimentazione, sulla fauna selvatica con cui coesistiamo (anche per la
prossimità dell’area urbana con la zona collinare e boschiva), sulle normative a tutela degli animali,
sulla corretta gestione dei rifiuti, sulla mobilità e sull’impatto delle differenti scelte di trasporto,
nonché – naturalmente – sugli effetti della crisi climatica e sulle pratiche di contrasto e resilienza al
fenomeno.
In particolare, si opererà per ripristinare la manifestazione floro-vivaistica “S. Salvario ha un Cuore
Verde”, una iniziativa storica che non si è tenuta negli ultimi anni a causa della pandemia.
Sarà prestata particolare attenzione ai progetti più strutturati, che coinvolgano il maggior numero
possibile di soggetti, in particolare le scuole di ogni ordine e grado, a partire dall’infanzia, al fine di
potenziare  i  percorsi  di  didattica  ecologica  e  di  educare  e  coinvolgere  i  bambini  e  i  giovani
nell’immaginare la nuova funzione e le caratteristiche formali dello spazio urbano e il ruolo attivo
che ciascuno può svolgere.
Sarà inoltre data importanza alla promozione di attività culturali,  sportive e aggregative, oltre a
eventi sostenibili e compatibili per migliorare la fruibilità di parchi e giardini. Le attività e gli eventi
nei giardini e nei parchi li rendono vivi e migliorano la frequentazione, sia diurna che notturna,
attirano nuovi visitatori e turisti, oltre a contribuire alla manutenzione degli spazi verdi.
In generale, occorre favorire la partecipazione delle persone alla vita del quartiere, in particolare
individuando soluzioni che superino la difficoltà di una parte significativa dei residenti del territorio
a raggiungere la sede di Corso Corsica.
Inoltre, è essenziale studiare, con le associazioni, nuove forme di partecipazione.

Aree verdi, aree gioco e aree cani
Nel 2023, come ogni anno, faremo fronte alla riparazione di giochi e aree, partendo dai siti più
bisognosi d’intervento. La lotta al degrado, la promozione della bellezza e della fruibilità degli spazi
verdi e dedicati ai bambini deve essere il nostro obiettivo fondamentale.
L’Amministrazione circoscrizionale si impegnerà nell’individuazione di nuove aree giochi e aree
verdi e di un aumento del numero delle aree cani, portando a conclusione il lavoro avviato nel corso
del 2022 per la ricognizione e la selezione delle zone idonee, così come nella rimozione di ogni
barriera all'accessibilità effettiva di tutte le aree e nella diffusione di giochi inclusivi in tutte le aree
gioco, progetto già promosso nel 2022 in collaborazione con la IV Commissione. Sarà nostra cura
inoltre avanzare proposte per l’intitolazione delle aree che ne sono ancora sprovviste, nel segno
dell’inclusività e della memoria di figure di rilievo sociale e culturale collettivo.

Parchi e sponde fluviali (in collaborazione con la Città)
Si seguiranno con attenzione i progetti di manutenzione e rigenerazione dei parchi del territorio
avviati  dalla  Città  e,  come  già  cominciato,  si  raccoglieranno  proposte  e  indirizzi  per  nuove
progettualità, segnalandole all’Assessorato.
In  tal  senso,  sarà  seguita  da  vicino  la  grande riqualificazione  del  Parco  del  Valentino,  avviata
nell'ambito del PNRR, con un’interlocuzione costante con l’Amministrazione centrale. Tale sarà

Pag 22 di 26



anche l’attenzione per quanto riguarda il progetto di rigenerazione del Parco Di Vittorio, da poco
avviato grazie alle risorse REACT EU.
Egualmente sarà posta attenzione al completamento della riqualificazione del Parco Michelotti, così
come si proseguirà nel lavoro di indirizzo per progetti futuri che riguardino interventi sugli altri
parchi del territorio.

Contributi ordinari
I contributi ordinari andranno a soddisfare le esigenze ormai storiche del territorio e i progetti già
sperimentati e avviati con successo, ma anche nuove progettualità di ampio respiro e di lunga o
permanente  durata.  È  intenzione  della  Circoscrizione  proporre  più  di  una  scadenza  per  la
presentazione dei progetti, in quanto l’esperienza degli ultimi anni ha evidenziato come un unico
termine  non  sia  sufficiente.  Sara'  comunque  possibile,  ai  sensi  del  regolamento  sui  contributi,
procedere a bandi specifici su singole tematiche o iniziative.

Contributi straordinari 
Progetti  legati  a  eventi  specifici  o  comunque  non  ricorrenti:  interventi  puntuali,  eventi  isolati,
festival,  esposizioni,  manifestazioni  volte  alla  promozione  di  una  particolare  pratica  legata
all'educazione  ambientale,  alla  cura  del  verde,  alla  lotta  ai  cambiamenti  climatici,  alla
valorizzazione o riqualificazione di un luogo, o start up di progetti innovativi che potrebbero in
futuro divenire ricorrenti.
Dal punto di vista metodologico si continuerà a stimolare e prediligere i progetti costruiti in maniera
collettiva  e  che  abbiano  maggiori  ricadute  positive  sul  territorio,  sia  per  il  numero  di  abitanti
coinvolti, sia in termini di ampiezza e continuità del progetto e dei suoi effetti.
Verrà condotta un’interlocuzione con l’Assessorato al Decentramento affinché vi siano maggiori
risorse per la manutenzione del verde di competenza della Circoscrizione, ma anche a disposizione
di uno o più capitoli di bilancio specifici per le progettualità relative a verde, ambiente ed ecologia.
Al  contempo  si  rinnoverà  la  richiesta  di  sperimentare  sul  territorio  della  Circoscrizione  8  lo
strumento del bilancio partecipativo.

La proposta di deliberazione (n.1300) è stata  esaminata e  discussa nella  seduta congiunta delle
apposite Commissioni di Lavoro Permanenti del 17 gennaio 2023.
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Tutto ciò premesso,

LA GIUNTA CIRCOSCRIZIONALE

Visto il Testo Unico delle leggi sull’ordinamento degli Enti Locali approvato con D.Lgs.18/08/2000
n.267 e s.m.i.

Visto  lo  Statuto  della  Città  approvato  con  Deliberazione  del  Consiglio  Comunale
n.mecc.2010/08431/0002 del 07/02/2011 e s.m.i.

Visto  il  Regolamento  del  Decentramento  n.  374,  approvato  con  deliberazione  del  Consiglio
Comunale in data 17 dicembre 2015 (mecc. 2015 02280/094), esecutiva dal 1 gennaio 2016, il
quale, fra l'altro, all'art. 42 commi 1 e 2, dispone in merito alle "competenze proprie" attribuite ai
Consigli Circoscrizionali, cui appartiene l'attività in oggetto e s.m.i.;

Dato atto che i pareri di cui all’art. 49 del Nuovo Testo Unico approvato con D.Lgs 18/8/2000 n.
267 e art.1 del succitato Regolamento del Decentramento sono:

◦ favorevole sulla regolarità tecnica; 

◦ favorevole sulla regolarità contabile;

Viste le disposizioni legislative sopra richiamate,

PROPONE AL CONSIGLIO CIRCOSCRIZIONALE

Per le motivazioni espresse in narrativa e qui integralmente richiamate: 

- di approvare le “Linee guida delle modalità di erogazione di contributi 2023” così come enunciate
in narrativa; 

- di riservare ai contributi ordinari minimo il 70% dello stanziamento complessivo del Bilancio
2023 destinato ai contributi; conseguentemente di riservare ai contributi straordinari un massimo del
30% dello stanziamento complessivo del Bilancio 2023 destinato ai contributi; 

- di richiamare il Regolamento delle modalità di erogazione dei contributi e di altri benefici, e in
particolare, gli artt.  3 e 5 che definiscono i contributi ordinari e i criteri per la concessione dei
contributi ordinari. Tutte le materie richiamate in narrativa non afferenti a tale Regolamento, non
hanno  immediati  effetti  amministrativi  ma  costituiscono  le  intenzioni  politiche  che  saranno
successivamente oggetto di provvedimenti consiliari;

- di dare atto che, in conformità con il Regolamento delle modalità di erogazione dei contributi e di
altri  benefici,  i  contributi  ordinari  non  supereranno  l’80%  dei  preventivi  di  spesa,  salvo  casi
eccezionali adeguatamente motivati; 

- di dare mandato al Dirigente della Circoscrizione 8, in osservanza all’art. 6 del Regolamento delle
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modalità  di  erogazione dei  contributi  e  di  altri  benefici,  di  provvedere alla  pubblicazione delle
predette Linee guida sul sito internet della Circoscrizione e alla loro affissione presso gli Uffici
InformaOtto; 

- di dare atto che il presente provvedimento è conforme alle disposizioni in materia di valutazione
dell’impatto economico come risulta dal documento allegato (All. 1); 

-di  dichiarare,  attesa  l’urgenza,  il  presente  provvedimento  immediatamente  eseguibile  ai  sensi
dell’art.  134,  quarto  comma,  del  Testo  Unico  delle  Leggi  sull’Ordinamento  degli  Enti  Locali,
approvato con D. Lgs. 18 agosto 2000 n. 267 e s.m.i. 

Il Consiglio della Circoscrizione 8 con votazione espressa per alzata di mano il cui esito risulta
come segue:

Presenti: 22
Votanti: 16
Astenuti: 6 (Amadeo, Lupi, Tabasso, Mancuso, Pasquali, Pratis)
Voti favorevoli: 14
Voti contrari: 2

DELIBERA

Per le motivazioni espresse in narrativa e qui integralmente richiamate: 

- di approvare le “Linee guida delle modalità di erogazione di contributi 2023” così come enunciate
in narrativa; 

- di riservare ai contributi ordinari minimo il 70% dello stanziamento complessivo del Bilancio
2023 destinato ai contributi; conseguentemente di riservare ai contributi straordinari un massimo del
30% dello stanziamento complessivo del Bilancio 2023 destinato ai contributi; 

- di richiamare il Regolamento delle modalità di erogazione dei contributi e di altri benefici, e in
particolare, gli artt.  3 e 5 che definiscono i contributi ordinari e i criteri per la concessione dei
contributi ordinari. Tutte le materie richiamate in narrativa non afferenti a tale Regolamento, non
hanno  immediati  effetti  amministrativi  ma  costituiscono  le  intenzioni  politiche  che  saranno
successivamente oggetto di provvedimenti consiliari;

- di dare atto che, in conformità con il Regolamento delle modalità di erogazione dei contributi e di
altri  benefici,  i  contributi  ordinari  non  supereranno  l’80%  dei  preventivi  di  spesa,  salvo  casi
eccezionali adeguatamente motivati; 

- di dare mandato al Dirigente della Circoscrizione 8, in osservanza all’art. 6 del Regolamento delle
modalità  di  erogazione dei  contributi  e  di  altri  benefici,  di  provvedere alla  pubblicazione delle
predette Linee guida sul sito internet della Circoscrizione e alla loro affissione presso gli Uffici
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InformaOtto; 

- di dare atto che il presente provvedimento è conforme alle disposizioni in materia di valutazione
dell’impatto economico come risulta dal documento allegato (All. 1).

Il  Consiglio  della  Circoscrizione  8,  attesa  l’urgenza,  con votazione  unanime espressa  in  forma
palese, dichiara il presente provvedimento immediatamente eseguibile ai sensi dell’art. 134, quarto
comma, del Testo Unico delle Leggi sull’Ordinamento degli Enti Locali, approvato con D. Lgs. 18
agosto 2000 n. 267 e s.m.i. 

Si esprime parere favorevole sulla regolarità tecnica. 
IL DIRIGENTE

Luca Ghiringhelli

Si esprime parere favorevole sulla regolarità contabile.
LA DIRIGENTE FINANZIARIA

Patrizia Rossini
________________________________________________________________________________

IL PRESIDENTE
Firmato digitalmente
Massimiliano Miano

IL SEGRETARIO
Firmato elettronicamente

Luca Ghiringhelli

Si dichiara che sono parte integrante del presente provvedimento gli allegati riportati a seguire 1,  archiviati
come file separati dal testo del provvedimento sopra riportato:

 1. All.1_Dichiarazion_impatto_economico.pdf 

1 L'impronta degli allegati rappresentata nel timbro digitale QRCode in elenco è quella dei file pre-esistenti alla firma 
digitale con cui è stato adottato il provvedimento
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